親も子も老いて短網



MANAKA TOMOTAKA 山中與降

Duo-Yamanko

親も子も老いて

山中與隆

目 次

親も子も老いて

75

た ŧ>

らしいというのだ。詳しい状況はわからないが、り始めていた。弟夫婦がドライブ先で事故にあっき、夕方から降りだした雪が沿岸部には珍しく積私たちが初太郎からの夜中の電話で起こされた

1

親

も子も老いて

作

山中與隆

2 敷 b 車 地 干で三十 内に 0 次 自 郎 غ 分分 の家と 嫁 \mathcal{O} かを建 梅 子 てててて、 で差んに 広 島

号

を 郎

崩

いていた。 弟たちが

は

収

容されているという病

院

0

電

話

ハだけの

悠々自適と言っていい生

は そ れ ぞ ħ 独立して首.

都

圏

すらしている。 れでいた。ニールある父初太知

た。二人

郎 沿

カゝ

, b, の子 の家 市 郊

外 0

部

のか

サービスと嘉子の面会を兼ねているのである。 私より早く定年退職した次郎 は、 親 0 面

, b

自分たちも定年後の生活をエンジョイするつ

倒を見な

3

いる。

その

子が入所している。初年施設には初太郎の妻、

初太郎は自分のデ、つまり私たちの

母:

である嘉子が

サービスに週三回行くことを楽しみに余生を送って

る。

太

郎は九十になるが、

近くにある施設のデイ

なっていた時期、 らしており、 郎のところに通っていたからである。 が勤めていた会社には 私たちも歓迎した。なにしろ彼らが戻ることに 私は定年の年をとっくに過ぎてからも会 私たち夫婦が 初太郎は認知症の嘉子と二人で暮 ほとんど毎日のように初 定年はあってないよう

勤めていた次郎が戻ってくることを初太郎はもちろ

もりだと言ってUターンしてきた。首

都圏の会社に

あ 社 慣 日 部 折 iz れ に 私 0 カ 小さな と妻の で な これ世話をしていた。 になってからは っていた 度くらい交代で初太 院 Ĺ 町 花子は、 れ 工場で、 る それが !が、六年前 ようにして勤 嘉子が きっ 毎 住 まい 日 に嘉 そ 郎 認 か 助めを れ 夫 知 もその近く 間 け 症になるまでは、 子 は 婦 は 0 が 続けてい 花子が自 ようにそ 私 \mathcal{O} 私たちの長年の習のところに行って 家 3の中で! である。 た。 Ō 0 ま 転

ま W で

輪 たちのところには花子の父 することにしていた。 は が 夫 交 を 次 な (郎夫婦 代して泊り込むという 婦で行って庭の手入れなど普段出来ないことを 駆って片道約一 それは花子の負担 Ď, が四年前に戻ってきてからはその必要 週に一、二度様 時 を大 いうのが日課になった。間の道のりを往復し、存 勝 子を見に行けばよくなっ 幅 に軽 彦が 減し 同居していたのだ。 た。 実 は、 夜は 休

が

日 私

は来なかった。 んだこと にら読 はない。 んでもらうと言うのだが、 読んでみたいと言うと、 7

ちに応募したりしていた。

私

心も妻も、

勝彦の

作品を

読書

「と何やら小説のようなものを書いては、 退職後はほとんど外に出ることもなく、

増 は

して呼び寄せた。

高校の社会科の教

た勝

好きな あちこ

彦が妻を亡くしたのを機に、

私たちは離れを建 が師だっ

8 こち どはつじつまの合わ が くなってしまった。 言うことも は 激 嘉子は けつけ らの言うこと しい妄想に襲われたが徐々に治 日本 はそのま た 私 年語では たちは、 6ま入院、 が 々まった、 ない言語 そ ħ あ すぐに病院に連れて から る < 動 転した が 手術となった。 は点滴の管 通じなく が目立ち始 ほ とんど文脈をなさな 初太 な まると、こ 郎 め、 からの を引き抜 ŋ 手 行つ、 やが 術 後 ん

したとき、

動

電

それを床に撒き散らしたり、箸を折って介助する私まったく食べずにぐちゃぐちゃに混ぜくったあげくして、わしづかみで食べ始めたり、またあるときは たちや看護婦の手を突き刺そうとしたりで、病院側それを床に撒き散らしたり、箸を折って介助する私 状態であった。 (全介護といいながら家族の協力を少しでも多く ギブスのままベッドの 来 ると看護婦 初太郎 と私たち夫婦の三人が交 \mathcal{O} 手 柵 からもぎ取るように を乗り越えようとし

10 合も 徐々に軽くなっていくこともあるが、そうでない場手術や入院生活のショックが原因の老人性せん妄で、が狂ったのではないかと思ったほどだ。医者からは、 び近に認 あ ると説明された。 知症 の受けたショックは非常なものであっ などいなかった私たちは、 私たちにもショックだった

間態勢の

付

き添

いを続け

郎

し初太郎

は

人前で、

決して毅然とし

わけ 0 いわからない攻撃的な気しないままであった。

かな行う

動は

なく

ならず

頻 度

は減ったとは

は主に初太郎に向けられ

ることが

多いように

点

は

口

復

11 状

態

は少し落ち着いてきた

が、

意思の疎

出来 精 な

ギブスがとれ

点滴も必要なくなると

こ嘉子の: 通が

薄 0

いことがわかった。

認知症の を崩すことは

原 因

が

脳血管性のも

ので、

1復の期

なかった。

その後の

検

査 口

などで嘉

抵抗して、手を貸そうとする初太郎の腕に噛み付いた。 大に押し戻そうとしたが、嘉子は大声で喚きながらを乗り越えようとした。私たちは慌てて嘉子をベッを乗り越えようとした。私たちは慌てて嘉子をベットの相の前で、嘉子は看護婦が丁寧に包帯で次郎たちの目の前で、嘉子は看護婦が丁寧に包帯で次郎ための目の前で、嘉子は看護婦が丁寧に包帯で

この た。今度は素早く抑え込まれたので事なきを得た。けてある毛布を払いのけて、ベッドの柵に手をかけ を見た次郎たちはショックを受けたようで

自分が知っている

母親は、

13

などと罵った。

そして五分もしないうちにまた、

柵に手をかけ

力、

キチガイ」

の者に向かって、 やっと

このことでベッドに戻された嘉子は、

周

は嘉子がかわいそうだと言ってわれ

トイレに行きたい

.のでは,

ない

オシメにする か。

ば

われの対応

ではなく、

い。ベッドから出ようとするのも、オシメにすながどうしたいのかを優しく汲み取るようにすれないからで、押さえつけるようなことをせずに、

いい。ベッドか

14

な は

然

、ある。次郎たちは帰いな女性だった。その!

母の

変りように驚くのは

たちが嘉子の気持ちを察してもっと優しく接である。次郎たちは帰り際に、あのような行

私

15 幅な改造をした。いのだが古かったので、嘉子の介護生活のために大望で自宅介護をすることになった。初太郎の家は広望で自宅介護をすることになった。初太郎の家は広望にが近づいたころ私たちは、医者の勧めもあっ 責 Ø

郎は他人が家の中に居ることを嫌がっめのうちはヘルパーの出張を頼んだり

がったので もしたい

たわらでうろうろしているだけで 来ると言いながら、

オシメを換えるにしても、

トイレに連れて

か

自分

で出来 両

実際には

子が立ち

16

|活が始まった。

それ

からは三人がかりの、

まさに悪戦苦闘

勤

8

のあ

る私

が初太郎のところに行け

うる時

は

cれている。

花

子が自分

0

時間と労力を全

一面的 何 で

太

郎

は口では、 花 あった。

> ŧ) に

私 約 ざさ

0

親

な る 限界に近 ように ていた初太 しした かった。 にまま 郎 は 花 緒に転 子は 1 んだことがあ イレで嘉

をつけてやらんとだめじゃない

か。

また骨折

17

であ こと

ŋ

す

でに六十を過ぎた

花

子にとって

的 動

が子を抱.

る。

そ カゝ が多かった。 何をされるの

そ か 的

れ 訝

はたいてい

な

6抵抗行 ŧ 体力

は

体

力

初太

に は

無理があっ

るの

カュ 郎

花

子 ·暴力

助 的

に抵抗す

Ź

なエネルギー

を秘めてい 私

える花子であった。

たちの るの

東の か、

間の団欒で まさに嫁の

関にはいつも新しい花が生けてあった。どこにそのそれでもどちらの家の中もきちんと掃除され、玄そいで私の食事を準備にかかるという生活であった花子は初太郎の夕食の準備をしてから帰宅し、い

18

中もきちんと掃除され、玄かかるという生活であった。準備をしてから帰宅し、い

もしたらどうする」

を荒げた。

夕食をすませた食器であ

らかした残

飯がそのま

まになってい

るる。 《郎夫婦》

たいていは嘉子

洗うこと

19

私

は初太

に着くと、 る。

流しに下げてあ

そそくさとすませる夕食であった。

ろに行った。

花

子が帰ってか

5

到

着するまでの たちのとこ

食をすませるとこんど

には

私が初太 私 が

間

をなるべく短くしなけ

ればならないので、

毎

カゝ 郎

こら始め の家

初太

が、

花 子の る食

始 8) く起きて、 る 嘉 子 が 見 濯 朝食り、 が 0 Ļ 準備 欠 か

を

汚

た 4 私 は

一人で Ĺ

朝

食

をす

. 違

太

郎

20

ま

で

に続

夜中に

決 せ

にないからいまって家

らで

る。 ï

を排 介 な

鎌徊 は

し朝

、断続的に続ないがかりで嘉っ

子を入浴さ

せた。

その には

後 \mathcal{O} あ中

É か る。

を片付 風

子

を はこ

슢

H

呂

こに入れ

ないわ、 風呂をす

[を入 け

れ

た 行

が ない き取ったので カン 三度の食 らら、 特 に手 事を必ず用 間 が 勝 カュ ・かるということは 一般 あいまだ おくてい 意しな け いうことは ればな

た。

私たち夫婦だけなら食

事

0)

時

間

が少々ずれ

5 な なく が 21

を

引

あ 中

る。

そ

な生

活の最

に、

花

子の

母親が急逝して勝

、呆けて

家

で着替えるとすぐに出勤

気であ

る。

ンを

く鳴らすの かう花子の

が 車 と 夫

婦婦 よくす の朝

h

違った。

゜クラクシ

の挨拶であった。

私 は

22 五分 に は帰宅できないか ŧ つのをあ んと違わ ないようにしていた。のため花子は夕食時間 とから二人で食べることに , 5 たいてい花子がしていた。私はは なっ 仕 が 2暖め 事 から正 な

呂も決

まった時間に入りたがったので、

勝 お わった。

そ

花子は夕 食事

食

待間 に 神

を勝

彦のためには

几

帳 ろ 面

勝 湾 は

· の 時

間

経質なくらいこ

が な 勝

彦は

極端に外

食

を嫌った。

その上

前事

もかま

わないし、

用意できなくなれば外食も出来る。

23 で優しいことを言われて、 |太郎のところに電話はかかってきたようだ。電 舞い以後、一度も来なかった。 休みが取れないと言って、 初太郎は次 しかし、 郎がここに ときどき

てくれたらどんなに心強いだろうと私によく言うの

続けるというのが

次

郎夫婦は、

それに合わせて風呂を入れていた。

風呂をすませる

勝彦は離れに引っ込んで夜遅くまで読書や執筆を

毎日の生活であった。

入院中の

嘉子の介護を引き受け、花子は三日に一うになって、私たちの生活は一変した。 花子は三日に一度くらい手

伝いに行けばよくなったのだ。 ところが次郎夫婦は越してくるとすぐに、

24

だった。

とても親思いの優しい子なのだそうだ。

初太郎に言わせると、

私に比べると次郎

郎夫婦が初太郎の隣に洒落た家を建てて住む

次郎夫婦

私たち

そうだが、実際に嘉子の介護をするのは次郎と梅子郎は、次郎がそうすると言ったときに反対したのだ長々と訴えたので私たちはそのことを知った。初太 なので、 これには花子も私も、どうして自分の親を自分た 結局は折れざるを得なかったようだ。

いないときを選んで私のところに電話をしてきて、

べく手続きをしていたのだ。

の相

談もなく嘉子を特別養護老人ホームに入れ

初太郎が、次郎たち

のところに行った。 初太郎から電話のあった までは、 次 郎たちの家 初 太 郎 のところには行って 次の休日に のほうに入 私 ることはほ たちは次

どなかった。

改

めて見るとなかなか

洒落た造りに

ع

26

n 裕

しばらくのことではないか。

がない ŧ

かもしれない

が

仕方がないことだし、 一活をエンジョイする

しみにしてきた定年後の生

介護できないのか

غ

憤

慨

した。

た しか

にい ま

余

取り下げるようにと説得を始めた。 にとってその方がいいからなのだと、 必要なときにはいくらでも手伝うから、申し込みを なテーブルに四人で向き合った。私たちはさっそく、 を並べ立てて自説を変えようとしない。 たちが介護をしたくないからではなく、 次郎たちは、 都合のいい 嘉子本· 次

っていて、オール電化の家の中はどこもピカピカ まだ新築のにおいが残っていた。やたらに大き

28 いる家族ではとてもそうは行か顔で入所者と接することが出来のようなエンドレスで出口のた たものが、: -かな、 来

覧は、

人にも余計な

一をかけ

こった

要 負

を得

ない

P

た

仕: 事 غ

こして決まった勤務時に きが、 てきぱ

き 間

と世話をする。

彼らは

族

のない疲労感はなく順の中でするので、

、感はなく、 時中

兀

굿

-接し

分たちのよ

い分だと、

記設では

 \mathcal{O}

知

識 B

術を

29 家 リエーションのようなことまでいろいろと工夫され 話にまで手 いて入所 の中はぎしぎししてくる。しかし、施設ではレなにまで手が回らない。介護する者は疲れきって、 も合理的に行われ、 的 何度も起きて様子を見に行かなくてはならず、 にも 者たちの生活の質を高 消耗が激しい。 栄 その結 養が考えられた食事 やようとしている。 必要以上の世 設ではレク

とは桁違いに献立が多彩であ

る。

ったりするのだそうだ。次 が初太郎 らするのだそうだ。次郎たちに言わせると、としたりすると、嘉子はしばしば叩いたりつ を嫌っていて、

30

初

「気持ちで暮らせるはずだとも言う。

太郎が嘉子のそばによって手をとって話しか

叩いたりつね

であ る

る。

それに、

初太郎にとってもゆったりとし

倍も幸せなはずだと言う

本人にとって百

よう

になって抑

制されなくなり行動に出

るためなの

だ

その潜在的な意識

31 にいるようになってからは、 しいことは 以前ほど自由でなくなっているのに、 初太 (郎が長! 私 も知っている。 1年勤めた役所を退職してずっと家 初太郎 年 喧 嘩 をとって普段 が絶えなかったら

0)

した夕食を見て、

父が母に

· 優

嘉子

た

しかに初太郎は、

私たちが子供

のころか

うのすることなすことに文句をつけていた。

しい言葉をかけるところなど見たことも

意思表示が出来なくなったのをいいことにペットの はこれまでのことで嘉子に対するうしろめたさから の手を握るなど考えられなかった。さらに、 と大きな声で言っているのを聞いたこともある。 「こんなものしかないのか」 なつもりで、 子がこんなことにならない限り、 傍で見ていて気持ち悪いくらいべ 初太郎が嘉 初太郎

たしたがると次郎は言うのであ

る。

だから嘉

33 る。 並べ立 際 が しいというのが次郎たちの言い分 0 あ 棚を見ると、 太郎から引き離すことも嘉子の ったとしても、 次 がはきっとそれらで仕入れたばかりのを見ると、介護に関する本が何冊か並 てているのだ。 次郎たちの言うことに若干の正しい 子 が親の 面 倒 . を 見 であった。 精 ることを否定 神衛生上好 んで 知 ふと

識 な

Ź

ほどの

理由はどこにもないと私たちには思えた。

34 が、 私 いの たちが たちは 成 初 り行きで嘉 太郎 ほ か早く 言っていたように、 時々施設に嘉子を見舞った ŧ 私 たちも反対 那子は 入 ・嘉子が入 所 \mathcal{O} してしまっ 、所する 気持ちは変らなかっ

んも穏や

かな

麦情をしているように見え

た。

そ

嘉子は家に居たとき

が、 た。

たしかに

兀 人

の話し合いは平行線のままであった。

順 番

が来てしま

た

な なるより遥かに前から嘉子の生活からは想像も出ションを夢中になってやっている姿など、認知症 たことは た艶のあ いことであった。 洗 ほとんどなかった。 る銀色に輝いていた。 髪もしてもらうのか、 しかし、 車椅! 何よりもレクリエ 子に座ってひとり 家では洗髪に成 7.髪 はさっぱりと 知症に

]

んと廊

下の窓から外

を眺

め

ているところなどを

る

私 は胸

が締め付けら

れるような寂しさに襲

35

36 だった。次郎は、家での嘉子はもっと不幸せそうだり家族と暮らすべきであるという思いを強くするの ったと思えるのだった。 ったではないかと言うが、 太郎は送迎バスによるデイサービスの日以外に 私にはそんなことはなか

頻繁に嘉子に会いに行っていたが、

次郎が車で

私

れてしまうのをどうしようもなかった。

そんな

やは

たとえ施設に良い点があるとしても、

37 の日以外の昼食は次郎たちとは別で、自分で作ってった。初太郎の話では、今では朝食とデイサービスが、ときどき施設で初太郎と顔を合わせるようにな私たちが初太郎の家に行くことはめっきり減った るのではなく自分でタクシーを呼 べているのだそうだ。 る 、食も週に四回は配食サービスを受け 洗濯も掃除も自分でやって んで行くのだった。 自分で作って

たという。

りの三回は

次郎たちのところで一

食事をしている様子が聞こえてくることもあり、 ぼそつついているのだ。 のとき初太郎は、一人で冷めかけた配食弁当をぼそ ŋ のほったらかし方に、 私は何 度か次郎に

を言ったが、

そういう風にしたほうがかえって老

38

こと

が多いらしい。

イブだ、

趣味の会だと出かけては夜遅く帰ってくる

郎たちはというと、ドラ

友人を家に呼んで談笑しながら

に食べるのだそうだ。次

がらも、 なんとか自分のことは自分でやっているよ 私に言わせると、やらされている

39

きなのだそうだ。

初太郎は、きついきついと言い 自分で出来ることは自分でするべ

に死ぬ瞬間まで、 って取り合わない。

の自立心を維持するためにはいいことなのだと言

次郎の考えでは、

間は基本

ŧ \mathcal{O} 時 できるだけ早く帰ってきて夕食は必ず勝彦と一 間をとるのが習慣になった。

40

私

が退職してからは、三時には勝彦と三人でお

私たちは出かけ

喜んだ。

子は自分の父親である勝彦の世話が出来ることを

私の家では嘉子と初太郎から手が離れた分、

にするようにしていた。

の上げ下ろしも結構しんどいものだと言うと、

勝彦が、

年

のせいでふとん

花

って る ので !過ぎること あ る。私はいのほうが を気づいて 何

るのだっ

41 ŋ

十歳 ま تخ

勝 花

彦

は

ふるか ځ

> ま 近

た日常 初 太郎

九 十

<u>~</u>

カン

次 12 恵

た

ち ħ i.

欲しいと

な な

こ は 自

分 花 カゝ

子が忙 で洗

彦の寝床を

は

遠

慮して自 ら し

分の下

はすべて 減も若い!

化子に任せている。 佐濯機を回したりす

たりするこ

ともあった

が j

そ 0

日

勝

床を上げ下

をする

ように

くのが

不 白

始

8

せいばかりでなく、

動をしない 由になり

た

めに心肺

ない勝彦は、

座ってばかりい

る

8

42

は よく

筆はしなくなっているようだった。

勝彦のところに話にいっ

た。

まったく散 た

心配した いつの間

花

F. を

眺

を前にうつらうつらすることや、 ぬていることが多くなってきた。

ぼ

んやりテレ

みか

な生活が続いて

いくうちに勝彦

日を送っているだろうと心が痛んだ。私は、

そのこと初太郎をこの家に引き取ろうかとさえ考え

るにつけ私は、初太郎がどんなにしんどい思いで

43

にしてつれてくるようになった。この勝彦の様子を

てくるのも不自由そうなので、

花子が手を引くよう

よくなる風には見えなかった。離れから茶の間にだった。私たちは勝彦を車で医者通いをさせたが

も衰えて少し動いただけで息をぜいぜいさせるの

、ドライブに出かけていたの誕生日を祝ってから家に帰ったその夜のことだった。は、私たちが昼間出かけていって、初太郎の私たちが深夜の初太郎か。(

44

ることもあるのだった。

に繋いでくれた。 とは、 事情を話すとすぐに救急事務室というところ 一夜の十時ころで、二事故の負傷者三人 病院は北-傷者三人が

九州.

市

内だった。

たのは、

昨

そのうち二人が

救急車で担ぎこ

45

たが、

に教えられ

一察が イブ先

知らせてきたと言うのだ。先の九州で次郎と梅子が東

と梅子が事

故にあったこ 初太郎は警

すぐにその番号に電話すると、はじめ当直が出えられた収容先の九州の病院の電話番号を言っ

46 と教えてくれた。

した。私たちは、

た。私たちは、夜が明けるのを待って現地に行く私はすぐに、次郎のふたりの子供にそれぞれ連絡

警察から連絡を受けた者で、負傷者の兄だと言うと、

「重態のかたは佐藤次郎さまともう一人女性のかた

態で現在手術中とのことであった。しかしそれ以上

けがの状況も、名前もわからないと言う。私

は

で病 しば 私たちを らく廊下で待たされた。間もなく看護院に着いたときは昼前になっていた。 呼 びに来た。 看 |護婦の後

、看護婦 を速

私たちは が

足でつ

47

タクシー、

在来線、

新幹

線

タクシーと乗り継

それよりも次郎たちを頼むと言うのだった。

こと

勝

一彦のためにはヘルパ

ーを頼

だ。

郎

にもと思ったが した。

初 太

が郎は、

自分は大丈夫だか

案内さ

たの

部屋には、二つのベットが

E

48 と言って、 布を取った。 の固く目を閉じた顔だった。二人はもう青黒い 私たちにも次郎たちにも一礼してから白 そこにあったのは間違いなく次郎と花

になっていました。ご主人は先ほど十時ころでした」

奥様の方はここに着かれたときすでにお亡くなり

あった。

べられていて、そのどちらの顔にも白い布がかけて

色になっていた。

梅子の顔の中央には縦に長く黒々

のほうはじっと立ったまま両親を見据えて堪えて れずに母親のベッドにすがる様に泣き崩れた。

私もここに来てからずっと足の震えが止まら

49

息子と娘が夫婦でそれぞれの子供たちを連れて到着

と縫合した跡があった。

。ちょうどそこへ次郎たちの

ある程度は覚悟してきたと思うが、両親の死に顔を

[の当たりにして、呆然と立ち尽くした。

娘が耐え

した。電話のときに重態らしいと言ってあったので、

50 しまいそうな頼りない身体感覚と、交通事故の死た。何かにつかまらないと暗い宇宙に吸い込まれ が自分の弟夫婦だということさえ、 網 していないと、 その午後警察に案内されてと事故現場 認識がぼやけていくのだった。

何

度も頭の中で

者

かった。テレビでは

毎

日のように目にする悲惨

事だが、

自分のこととして考えたことはな

かっ

私 たちは、

に行った。

現場はすでに片付けてあったが、

いたと

いう。 が 車

手

 \mathcal{O}

· 場

運 原 ぼ

0

車

は

めた 警察の裏

紙

層

のようになって

気 対

温

がって、 に 郎

51 な ること が

6

向

線

入った

ないか

لح

見てい

た。

このあ

た

りにはみぞれ

き

るると

郎

た

たちが

反

対車

には

4

出して

に長いブレー た大型トラックと

キ \mathcal{O} 車 0

跡 衝

ڔؗ

横

からぶつから

て ŋ

突したのだそうだ。

警察 れ

から、

次

がスリップして

横向きにな

いものであった。

私

たちは、いよいよ初太郎を引き取るときがきた

短

52

どめていなかった。

壊れたシートの隙間にいつも

ラックのほうもかなり壊れたらしいが運転していた 子が着ていた赤いアノラックの色が見えていた。

人は軽い打撲ですんだということであった。

ちのところに来る気はまったくないと言うのである。 配な で出 と思った 心配であ 玉来るし、 は言っても、 病院など必要なときはタクシーが が る。 嘉 発子のいる 私たちは何度もしつこい 施 初太郎は 設 る施設が に行くのは 九十過ぎの老人 辞 退した。 近 い方がいいから、 送り迎えのバスが来 八が一人 自分 くらいに 使えるから心 のことは でいるのは 自 私

た

る

53

が、

初太郎は頑固に断った。

次郎たちが来

公る前

54 気 笑顔も多いのにひきかえ、 想像もできないことであった。 ·ないようなのである。そ だづいていた。初太郎がしっかりと目覚めた表情で、 私 は、 な目つきをしており、 最近の初太郎と勝彦の表情の大きな違いに れだけならいいが、 勝彦のほうはいつも眠た 周囲に何があろうと感心

!子がさかんに世話をしていたころの初太郎からは

はめったに笑わない。

むしろ常に仏頂面である。

勝

55 である。花子の至れり尽くせりの行き届いた身の回た。そしていま突然一人暮らしになってしまったの自分のことだけとはいえ炊事洗濯までさせられてい 1分のことだけとはいえ炊事洗濯までさせられてい1活を楽しむ息子夫婦のために放ったらかしにされ初太郎は非常な高齢にもかかわらず、自分勝手な よほど面白くないのであろうか。 、郎は非常な高齢にも

ち込むことが出来た勝彦とはあまりにも生活環

世話によって、

心

行くまで好きな読書と執

56 き つ何があるかわからないから、もう一度前のように「お父さん、次郎たちのことを考えると私たちもい としている初太郎と亡霊のような勝彦とを比べると は問題を感じずにはおれなかった。 を始めると か、公民館でやっている歴史の講 ある食事のと

一参加してみるとかなさったらどうでしょうか

が違う。いかに個人差があるといっても、

生き生き

出すのかと怪訝そうな顔をして私を見た。勝彦は、 いやみのある言い方になっていた。花子は何を言い 「なーに、わしだってその気になりゃ何でも出来る しゃべっているうちに少し腹立たしくなってきて 心配せんでもいい」

にも自分で行けなくなりますよ」

それに少しは歩くようにしないと、そのうちトイレ

と言い捨てて、いつもはいかにも足が痛そうに立ち

57

58 太郎の たちが夫 の後も花子はますます勝彦の世話に精を出し 話題が出ると、 で昼間家を空けなくては いつも不機嫌になる。

花

電子レンジで温め

ればいいように

ならなくなっ

った。

影彦は

独

りになっても元気にやって

いる

な

はすたすたとひとりで自分の部屋

るほどその気になれば出来るものだと私は思

って花子に手を引くように催

促するのに、

に帰って行

勝彦 がわからなかったと言って何も食べていないのだ。 がひもじい思いをしているのにいつまで何処

うろついていたのだ」

59

をつけずに置かれている。

帰 カ

宅すると、

食卓に揃えていったものがそのまま 夕食の準備が間に合うように急

勝彦は、

レンジの

けたある日、

昼食を準備してから出

ロ か け

る。

そのようにし

と言い返していた。 それからも、 ないなどと言って手をつけないかと思うと、 食事が口に合わないと、

固くて食べ

60

何回もチンしたことあるじゃないですか」

のことはご自分でしてくださいよ。いままでだって

「あれだけ温め方も教えていったのに、それくらい

花子を叱るのだった。これにはさすがの花子も、

いしいものだと、少し固くて無理かなと心配しなが

61 平らげるのだった。急に、粥が食べたいと言い出し と弱々しい声で言われると、花子は抵抗できなくな れそうだから・・・」 ってしまうのだった。 「ゆうべ眠れなくて、 食卓に出たごはんを作り直させたりもした。 、食欲がない。お粥なら食べら

ら出したものでも、

私たちよりもたくさんぺろりと

同じような生活を続け 私たち自身どんどん年をとってしまうが仕方なしに、 こうとしない。 車に乗るのが嫌だというので

62

な老人であれば、

山登りなどではなく

美 術 館 なの

だ

ら一緒に行けるはずなのだが、

勝

遊彦

はまったく

あ

る。

めぐりをするという夢があった。

たちには

自分の時

が出来たら一緒に美術

勝彦がいて

も活

彦はますます動かなくなり、

やがて家の中を車

るしかなかった。

なった私たちを困らせた。 彦は九十三歳まで生きて大往生した。

言っても、

最後の十年間は一日の大半をテレビの

往生

63

車

椅

子からの乗り降りもいちいち私たちの介助が必

頭のほうはいっこうに呆けず

子で移動するようになった。

1

イレはもちろん、

要になった。しかし、

がままは強まる一

方で、

すっかり高齢者の仲間に

犬以下だと、勝彦のことを評したくらいである。まに帰ってきた息子が、繋がれて餌だけ貰っている 私 たちは幸いに夫婦揃って、 生きした。 おもえば定年前 からの四半世紀は たいした病気もせず

たちの介護に明け暮れた年月であった。そしてい

64

怒っ

眠りをして過ごし、

気に入らないことが

あ る

怒鳴られる花子も七十になろうとしていた。 た獣のような顔をして花子を怒鳴る暮らしだっ

後に、 郎は八年前 初太郎のことを書いておこう。

六で亡くなった。

その三年前に施設の嘉子が亡くな 最後まで一人暮らしを通して九

初 太

65

ぎており、

おり、何かを始めるには制限の多い年代になっの身になってみると、自分自身が七十半ばをす

ていた。

私

は運転を止めている。

注意力が落ちたた る。

かヒヤッとすることが重なったからであ

めていた。たびたび出かけていった時期もあった そんなにしなくても大丈夫だと言う初太郎の

66

私

毎日一

回は初太郎に電話を入れて安否を確

についていたのである。

辞退した。一人で暮らす気楽さと自信がすっかり身

に暮らそうと言う私たちの申し出をかたくなに ときは、かなり気落ちしていたが、そのときも

葉に、電話ですませることが多くなっていた。逆に、

日、元気にやっていると電話で話したばかりだった。 私は、 何をどうしたらいいのか咄嗟には判断でき

花子にすぐに来てくれるように電話した。

67

駆けつけたが、

あ

る朝何度電話しても出ない。

私はすぐにバスで

何度かあった。

院に来たからと、

初太郎が我が家に来ることさえ

ん中に敷かれたふとんの中で冷たくなっていた。

前

初太郎はきれいに片付いた部屋の真

68 りしていた。 たわっている父の側に座り込んでながい時 立の気持 私は ちを維 次 持するためにあ 郎たちが嘉子や

を待ちながら、 意をして

眠っているような穏やかな

顔で

子ももう運転をしていな

折

り返すように花

電話が

あり、

勝彦

が

昼

飯のことでぐずるので、

私は花子が来

る

から行くといってきた。

いたことを思い出し

た。

たしかに初太

郎は死の

れこれ 初

一言って のこ ぼ W لح B

太 郎 蕳

69 た。 持ちを失った勝彦に、もう一度自立心を持たせるこ しかしそれからさらに十年ちかく、一旦自立の気

であった。

とは出来ず。ずるずると同じような生活を続けたの

まで自立心を失っていなかったように見える。

は自分たちが間違っていたことに、突然気づい

私

ち自身にとってもいいことではなかったのかもしりであった。しかし、それは勝彦にとっても、私いことと信じて、できる限りのことをしてきたつ な 将来のためにあらゆる場面で自立を促すように考えてみれば、自分の子供に対しては子ども自 たち夫に 分婦は 親の世話をすることは正しく美し 面で自立を促すように突 ŧ) た

70

しながら育てる。

時には

カン

わいそうだという気

カ カコ 7 -供が如何に不幸せな人生を歩まなけいるからである。強い心を持たない がわかっているからであ す。 いていく親に対してどうしてそのことを考え んのだ そうしないと子 ころう。 老人の場合は、しつ 供が強く る。 を持たないように育っ ならないことを知 カュ ればならない りした人 た

いて

心を鬼にしてまで強い態度を押

持って壮年期を生きた者でさえ、

力や気力

71

のだった。次郎たちのように二人同時にあの世に行に自分で出来ることは自分でしようと、夫婦で話す n る るチャンスなどあるものではない。 返せない。 の自分たちの問題は切実である。 やまれて仕方ないが、 せめて自分たちは死ぬときまでお 過ぎてしまった時間 だからこれ 互 は

72

衰えに負けて、

、安易な方に流されてしまうものであ

いる。 とに言ってくる長男の誘いを、 ろこっちに来て一緒に暮らさないかと、ことあるご 子供たちが独立して家が広くなったから、そろそ 私たちは断り続けて 完

人物その他はすべて架空のものです。 *この物語はすべてフィクションであり、

登場する

73

74 ーバック進出はさらに力強い追い風となっています。ヤンスが到来しました。昨年末の Amazon のペーパ会に恵まれなかった無名アマチュア作家に大きなチ素しくIT技術の発達した今日、かつて発表の機蓄しくIT技術の発達した今日、かつて発表の機

故

山中與隆は、

定年後すぐに退職し、アマチュア

編

者あとがき

75 そ から分か は近年 毎 年 7りま めてしまってい まで続けられていたことがパソコンの中 のように懸賞に応募していたようです。 らした。 傍におります妻 の私は、

それを知って愕然としました。

ると思っておりましたの

ら第二の

してチェロを弾いて室内楽を好きなだけ楽しみ

人生を過ごしておりました

が

そ れと

に、

作家になることを目指

して文筆

を続けると宣

またブログ (URL:https://www.duoyamanka.com) の投稿の形でも発表していきたいと考えておりま

76

す。今後発表する作品にもご期待下さい。

で本作品をお手にとって頂けたご縁を嬉しく思いま

表していこうと決心しました。

ここに、

山中與隆が書き残しましたものを順次発

なんらかのきっかけ

```
77
```

すので、あたたかく見守っていただければ幸いです。

二〇二二年四月

山中伶子

7

※ 山中與隆(やまなかともたか)の名前につい

1

すが、

表示されます。

入力時に「よ」で変換をかけると、下位ではありま

與隆の「與」の字は「与」の旧漢字です。</br>

従って、

その後一般のサラリーマンを三〇数年。いまはリタ

イアして悠々自適の生活を享受中。大学時代に始め

「名古屋生れ、広島大学卒。小学校の教員暦七年

79

一九三九年 ~ 二〇二一年

著者紹介

山中與隆(やまなかともたか)

80 史もの、 などジャンルを選びませんが、常にベースには何ら の形で音楽が絡んだものにしたいと考えています。 書くものとしては文学的なものから推理もの、 恋愛もの、ファンタジー、

社

会派的なも

イフワークとしたい目標は、

音楽を前面に出

続

楽器

初めはヴィオラ、その後チェロ)を今も

小説や随筆の執筆にも力を入れた

いと思っています。 けている一方、 著者プロフィール(二〇一〇年五月)より

81

ような、

思っています。」

にも感動してもらえるような作品を完成させたいと

こに登場する音楽を是非聴きたいと思ってもらえる たもので読者の方々に小説としての読み応えと、

しかも私の著述によってその物語にも音楽

82 版の予定です。

の電子書籍のペーパーバック版を出

異

が消えた

爆発 インテルメッツォ 蒸発の衝動

83

開 か れた

既刊の短編 アマールスを聞く男 アマールスを聞く男 定年の晩 定年の晩

ささゆり

ある三文作家が見たもの けんか はかれあうも はを越えて嫁入りした女 にを越えて嫁入りした女 で、見物

85

転

手の寂しさ ゴーシュの華麗なる転身 ある男の臨終

第一

念お

wのトンネルで》の蓮・勘兵衛 悲

悲恋 0

「オセロ」~手紙版リョウコからの電話りョウコからの電話がしゃ、ただの山ザルじゃ親も子も老いて

出 来る間に

出来るだけ

なぜ?

親和力

弦楽四重奏団 弦楽四重奏団

b a

- 1

88

短編シリーズ String Fiction Series

広島百山と吉和冠山登山

ひとり、山を歩く

11 10 9 8 7 6

疑問 ビオラを弾く生活 生きがい

解不散協

5

和音

4

12 カルテット

ある兵士の物語 かいし俺がクマだったころむかし俺がクマだったころい 黒三作品

短編集2―ある三文作家 短編集テンペスト他 コンサートは開かれた コンサートは開かれた

集3―ミスターフェイト

ほ

たもの他

判のペ

バック=

親も子も老いて

2022年9月20日初版発行 著者:山中與隆 編集:山中伶子

表紙素材元:www.photo-ac.com タイトル:介護 作者:サンサンさん 写真のID:306562 ©Tomotaka Yamanaka 2022 https://www.duoyamanka.com